

# Welt:Bürger\* gefragt

Entwicklungspolitischer Dialog der  
Landesregierung Baden-Württemberg

## Einladung zur 4. Entwicklungspolitischen Regionalkonferenz in Ulm

Freitag, 11. Oktober 2024, 12:00 – 18:00 Uhr  
Ulmer Volkshochschule, Kornhausplatz 5, 89073 Ulm

\* natürlich sind mit diesem Programm alle Welt:Bürger\*innen gemeint!



Oberbürgermeister  
Martin Ansbacher  
© Stadt Ulm

### Grüßwort des Oberbürgermeisters der Stadt Ulm zur Entwicklungspolitischen Regionalkonferenz

Die Stadt Ulm freut sich sehr, Gastgeberin der Entwicklungspolitischen Regionalkonferenz 2024 zu sein! Dieses Jahr soll das Thema „Ressourcengerechtigkeit“ im Fokus stehen und hier vor allem auch der Bezug zu unserer Kommune. In einer Welt, die zunehmend von Ressourcenknappheit und Umweltproblemen

betroffen ist, spielt Ressourcengerechtigkeit eine entscheidende Rolle. Doch was hat das mit uns als Kommune zu tun? Was können wir als Stadtgesellschaft, zivilgesellschaftliche Akteur\*innen und lokale Politik dazu beitragen?

Diese Konferenz bietet eine wertvolle Plattform, um sich über Handlungsoptionen auszutauschen und voneinander zu lernen. Viele von Ihnen engagieren sich bereits aktiv und tragen durch Ihre Arbeit zur globalen Solidarität und Klimagerechtigkeit bei. Dafür danke ich Ihnen herzlich! Die Agenda 2030 und die Sustainable Development Goals (SDGs) bieten einen wichtigen Rahmen, der uns allen Orientie-

rung gibt. Diese Ziele können wir jedoch nur gemeinsam erreichen – durch das Engagement der Zivilgesellschaft, die Unterstützung politischer Entscheidungsträger\*innen und die Kooperation verschiedener Akteur\*innen. Wir brauchen jede und jeden Einzelnen von Ihnen, um die Herausforderungen der Ressourcengerechtigkeit zu meistern und eine nachhaltige Zukunft zu gestalten.

Lassen Sie uns gemeinsam innovative Lösungen entwickeln und konkrete Maßnahmen ergreifen, um unsere Kommune noch gerechter und nachhaltiger zu machen. Ich bin zuversichtlich, dass wir durch den intensiven Austausch auf dieser Konferenz wertvolle Impulse und Ideen sammeln werden, die uns auf diesem Weg weiterbringen. Ich wünsche uns allen eine inspirierende und produktive Konferenz mit vielen bereichernden Diskussionen und neuen Perspektiven. Lassen Sie uns gemeinsam die Zukunft gestalten und einen Beitrag zur globalen Gerechtigkeit leisten.

Herzlich willkommen in Ulm!  
Martin Ansbacher, Oberbürgermeister der Stadt Ulm

## Globale Verantwortung geht uns alle an!

Die Entwicklungspolitischen Leitlinien für Baden-Württemberg formulieren den Anspruch, dass globale Verantwortung auf allen Ebenen der internationalen Zusammenarbeit übernommen werden soll. Dafür setzen sich sehr viele zivilgesellschaftliche Akteur\*innen in Baden-Württemberg ein. Ihr Engagement soll sichtbar gemacht und gefördert werden.

Auf der Entwicklungspolitischen Regionalkonferenz in Ulm werden der Rat für Entwicklungszusammenarbeit (REZ) – der die Landesregierung berät – und Politiker\*innen in Dialog mit

zivilgesellschaftlichen Akteur\*innen treten. So können deren Wünsche und Forderungen in den Impulsräumen am Nachmittag und in der Fishbowl-Diskussion zusammengetragen werden. Kommen Sie und diskutieren Sie mit! Es bietet sich die Möglichkeit, die Aktivitäten für mehr globale Verantwortung und Solidarität in der Region kennenzulernen, sich mit den Akteur\*innen zu vernetzen sowie die politischen Vertreter\*innen über die eigene Arbeit und die eigenen Anliegen zu informieren.

Wir freuen uns auf Ihre Teilnahme!

# Ressourcengerechtigkeit: Lokal handeln – Global wirken

## Programm

### Vorabend

**Donnerstag, 10. Oktober im Haus der Nachhaltigkeit  
(Augsburger Str. 23-25, 89231 Neu-Ulm)**

**18:00 Uhr Get together** mit Führungen durchs Haus

**19:30 Uhr Grußwort**

Bürgermeisterin Gerlinde Koch, Neu-Ulm

**20:00 Uhr Konzertlesung**

**Kleine Anleitungen zur Weltverbesserung**  
Über Aufbrüche in eine andere, neue, solidarische Welt ist schon viel nachgedacht und geschrieben worden. Es scheint nun aber wichtiger denn je, den Worten Taten folgen zu lassen. Mit Texten und Musik will dieser Abend Lust darauf machen und kleine Anleitungen dazu – mit und ohne Augenzwinkern – geben.

Musik:  
Silvia Gay-Vogt, Karl Vogt und Peter Schwaderer

Texte:  
Kirsten Tretter und Lothar Heusohn

### Regionalkonferenz

**Freitag, 11. Oktober in der Ulmer Volkshochschule  
(Kornhausplatz 5, 89073 Ulm)**

Moderation: Dana Hoffmann  
Graphic Recording: Nicole Funke

**09:00 – 12:00 Uhr Workshop Mindmap** Ressourcengerechtigkeit – der kreative Start in den Konferenztag

**12:00 – 13:00 Uhr Konferenzstart** mit gemeinsamem vegetarischen Mittagessen (inkl.)

**13:00 – 13:30 Uhr Begrüßung und Grußworte**

Oberbürgermeister Martin Ansbacher, Ulm  
Staatssekretär Rudi Hoogvliet, zuständig für Medien- und Entwicklungspolitik und Bevollmächtigter des Landes Baden-Württemberg beim Bund

**13:30 – 14:00 Uhr Tagesimpuls: Dr. Gunne Dolgor Guntsetseg**  
**Vorstellung Mindmap: Matthias Rausch**

**14:00 – 15:45 Uhr Impulsräume** (10 Themenbereiche\*)

**15:45 – 16:30 Uhr Interaktive Pause, Walk & Talk**

**16:30 – 17:15 Uhr Fishbowl-Diskussion** plus ein freier Stuhl:  
» Oberbürgermeister Martin Ansbacher  
» Dr. Christoph Grammer, Staatsministerium Baden-Württemberg  
» Dr. Gunne Dolgor Guntsetseg, Dachverband Entwicklungspolitik BW (DEAB e. V.)  
» Bettina Müller, PowerShift e. V., Berlin  
» Matthias Rausch, Fokusgruppe Kommune im Haus der Nachhaltigkeit für Ulm, Neu-Ulm und Region e. V.

**17:15 Uhr Schlussbetrachtungen und Ausklang**

**18:00 Uhr Ende**

Die Regionalkonferenz wird veranstaltet durch die **Eine Welt-Regionalpromotorin Simone Schliemann** mit ihrem Trägerverein Ulmer Volkshochschule in Kooperation mit der Stadt Ulm, dem Dachverband Entwicklungspolitik Baden-Württemberg, dem Rat für Entwicklungszusammenarbeit, der Stiftung Entwicklungszusammenarbeit Baden-Württemberg und dem Staatsministerium Baden-Württemberg.



### Anmeldung:

[https://eveeno.com/regionalkonferenz\\_ulm](https://eveeno.com/regionalkonferenz_ulm)

\* Hier gibt es auch eine Übersicht der Impulsräume

### Kontakt:

Simone Schliemann  
Eine Welt-Regionalpromotorin  
Region Ulm, Alb-Donau-Kreis,  
Kreis Göppingen, Ostalbkreis,  
Kreis Heidenheim

Ulmer Volkshochschule  
Kornhausplatz 5, 89073 Ulm  
Telefon: 0731 1530-36  
Mobil: 01522 1316101  
einewelt@vh-ulm.de  
www.vh-ulm.de



Gefördert von ENGAGEMENT GLOBAL  
mit Mitteln des BMZ



Bundesministerium für  
wirtschaftliche Zusammenarbeit  
und Entwicklung

Mit finanzieller Unterstützung des  
Staatsministeriums Baden-Württemberg



Baden-Württemberg  
STAATSMINISTERIUM